



# ENFOQUES

Quibdó, Chocó - Colombia. Año 2, N° 34

Lunes 24 de mayo · 2021

· Una mirada humanista hacia la paz, desde la educación, la cultura y la construcción de región ·

Maximino Cerezo Barredo, CMF, Baldaquino en la Catedral de la Prelatura de San Félix de Araguaia, Brasil.



## Un sueño de paz

Mensaje del Rector de Uniclaretiana, Padre Albeiro Ospina Ospina, CMF, en la ceremonia de clausura de la Semana Institucional de conmemoración de los 15 años de la Universidad. 22 de mayo de 2021

*Conocerán la verdad y la verdad los hará libres.*

(Juan 8,32)

# E

Empiezo recordando y citando este verso del Evangelio, el horizonte cristiano como texto fundacional de nuestra benemérita institución, UNICLARETIANA.

Hemos celebrado durante estos días los quince años de **un sueño de paz**. Esta frase escogida para acompañar nuestra celebración recoge, sin duda alguna, lo soñado y vivido, los aciertos y, con seguridad, frustraciones; pero, fija nuestra esperanza en la construcción de un mundo mejor: **Quince años de educación humanística y compromiso con la paz y la interculturalidad**.

Hacen eco en nosotros muchas palabras en los diferentes eventos de esta semana: *Equidad, inclusión, frontera, paz, interculturalidad, historia, verdad, justicia, opción, empobrecidos, calidad...* palabras nunca vacías al contener la vida, el trabajo y la entrega de muchos y de todos quienes hacemos parte de este accionar del Espíritu hacia los más necesitados, marcando la ruta humanística propia de nuestro horizonte institucional.

Suficiente ilustración hemos tenido a lo largo de estos días sobre los orígenes de la Uniclaretiana. Sin embargo, por justicia, quiero hacer mención de las figuras inspiradoras de este sueño:



- ✓ En primer lugar, nuestra Congregación de Misioneros Claretianos. Con su entrega incondicional a la misión en Chocó, se cristaliza un sueño educativo fruto de la convicción, la esperanza y el constante esfuerzo misionero.
- ✓ Gracias infinitas a laicas, laicos y claretianos en misión compartida: a Gonzalo de la Torre, Agustín Monroy, Javier Pulgarín, Jesús Alfonso Flórez, Adriana Mora y Gloria Herrera.
- ✓ Gratitud en los momentos fundacionales con monseñor Fidel León Cadavid, Obispo de Quibdó; y a monseñor Juan Carlos Barreto, actual obispo de Quibdó, por su apoyo, aprecio, cercanía y confianza.
- ✓ También nuestro agradecimiento para las instituciones que aportaron a la consolidación de este proyecto universitario: la Universidad Bíblica Latinoamericana, de San José, Costa Rica; la Corporación Universitaria Lasallista, de Caldas, Antioquia; y la Universidad Católica Luis Amigó, de Medellín.
- ✓ Y en los últimos tiempos, el sentido agradecimiento al Padre José Oscar Córdoba Lizcano, CMF, por su profundo convencimiento en la lucha por un mundo más justo y equitativo, que le llevó a entregarse hasta el final de su vida a este proyecto educativo como opción de vida, desde esa perspectiva de la paz y de la justicia social.

Así, estos 15 años, desde nuestra tradición misionera educativa y universitaria, suman más de 112 años de compromiso congregacional de claretianos con las comunidades más vulnerables y empobrecidas del Chocó y de Colombia, más dos siglos de compromiso con la justicia en 63 países del mundo.

Leyendo durante esta semana la edición N° 33 de la revista Enfoques, en las vísperas de nuestra semana institucional, me conmovieron unas líneas que significan la vigencia y trascendencia de este **sueño de paz** llamado UNICLARETIANA:

*Estamos convencidos de que crear una universidad que forme la conciencia en contenidos éticos cristianos, es soñar para el Chocó y para Colombia en un desarrollo con justicia, que es el que afianza la paz.* Gonzalo de la Torre Guerrero, Fundador.

*Estuvimos insertos en todo ese proceso para hacer una universidad de frontera, es decir, entenderla no solamente como una frontera física, que lo es, porque está más allá de los lugares donde clásicamente ha nacido la formación universitaria en Colombia, que han sido los centros urbanos ubicados en el eje andino y caribe, y pasar a ubicarlo en una frontera geográfica como es el Chocó.* Jesús Alfonso Flórez López, Fundador.

*Otro logro muy importante es contribuir a potenciar el personal local, en el caso concreto del Chocó, para que cada vez más haya una apropiación de este proyecto.* Jesús Alfonso Flórez López, Fundador.

Sólo quiero terminar este momento agradeciendo: Gracias, gracias y más gracias por sus aportes. Gracias a la Congregación de Misioneros Claretianos, a la Diócesis de Quibdó, a los académicos, administrativos, estudiantes, amigos.

Les invito a seguir viviendo este **sueño de paz**, a crecer apostando por un mundo mejor, a pesar de este contexto adverso para continuar con nuestra **Ruta Humanística** desde la justicia y la paz.



Mural de Maximino Cerezo Barredo, CMF, en la Catedral de la Prelatura de San Félix de Araguaia, Brasil.



# UNICLARETIANA

# 15 Años

Los textos que a continuación presentamos fueron transcritos de las intervenciones de sus autores/as en el conversatorio “Uniclaretiana 15 años después”. La memoria histórica de los fundadores”, llevado a cabo el 19 de mayo de 2021, como parte de la semana institucional de conmemoración del aniversario de la universidad.



## “La verdad los hará libres”

El gran desafío que tiene la universidad es mantenerse a la altura de los estudios universitarios, que no tienen confesionalidad, sino que se necesita ser competentes en ellos, que lo sigamos siendo, que alcancemos siempre en cada asignatura un tope de calidad. Y al mismo tiempo que no renunciemos a ver la universidad como una mediación evangelizadora, de acuerdo a los planteamientos de Jesús; que no olvidemos lo que es la verdad, lo que es la justicia, lo que es el acompañamiento a los empobrecidos; que la universidad mantenga esa visión de trabajar por los empobrecidos, por crear en el empobrecido esa conciencia de que esa no es su situación definitiva, sino que puede salir de ella, es decir, que en realidad en el corazón de la universidad esté eso que a veces no hablamos mucho y que está en Jesús, que es la opción por los empobrecidos, la libertad que hay que mantener frente a la

institucionalidad, que puede caer en que una universidad sea católica porque celebra muchas misas o porque celebra muchos actos religiosos o porque está muy abiertamente de acuerdo con las directrices o los directivos eclesiásticos... No: que una universidad sea cristiana porque su referente es el Evangelio y por eso reivindicábamos la necesidad de que viviéramos o de que apareciera explícitamente en la universidad nuestra característica cristiana, que es: **“la verdad los hará libres”**; no la devoción, no tanto la devoción, no tanto el celebrar acontecimientos eclesiásticos, sino la necesidad de mantener la fidelidad a la verdad, la verdad que necesita el pueblo escuchar de nuestros labios, la verdad que necesitamos defender con el pueblo sobre su realidad de empobrecimiento, y entonces que no perdiéramos esa esencialidad cristiana, evangélica, que está en San Juan 8, 31-32.

**Gonzalo María de la Torre Guerrero, CMF**  
**Rector de Uniclaretiana 2006-2008**



## Que la paz y la interculturalidad no se nos pierdan en el horizonte

Yo creo que lo que nosotros hablamos de humanismo, paz e interculturalidad hay que tratar de que no se diluya dentro de la universidad. Especialmente los temas de la paz y la interculturalidad son claves muy importantes que hay que tratar de que impregnen toda la universidad. Por ejemplo, en ..., muchos estudiantes siguen tomando los cursos socio-humanísticos como cursos de relleno o algunas posturas de la universidad frente a temas como la pandemia o frente a las marchas, las protestas... Ahí hay una tarea permanente: que nosotros trabajemos el compromiso y la opción que tenemos como cristianos por los pobres a través de esas dos expresiones: paz e interculturalidad... Entonces yo diría que el desafío sigue siendo que esto no se nos pierda en el horizonte y que cada vez seamos más creativos a ver cómo logramos que realmente la comunidad académica toda sea permeada por esto. Y otro desafío es que todavía nos falta conceptualizar y precisar más estos conceptos.

**José Agustín Monroy Palacio, CMF**  
**Rector de Uniclaretiana 2012-2015**



## El reto de la investigación y el conocimiento de frontera

Yo quiero aprovechar para hacer un reconocimiento a la comunidad misionera claretiana por haberle entregado este gran esfuerzo y esta gran obra educativa al país durante estos 15 años y sé que van a ser 200, 300 más. Colombia necesitaba y necesita obras educativas que no sean tradicionales, que estén al servicio de los más necesitados, que verdaderamente sean inclusivas y que verdaderamente aporten a la construcción y a ese sueño de paz que tenemos.

Hace algunos años, una de las visiones de esta universidad (porque han ido transformándose su misión, así como su visión, aunque permanece su esencia) era que fuera una universidad que hiciera muchísima investigación. Y yo creo que ese es un reto. Desde ya, hay que empezar a retomar esa visión, aunque parezca muy difícil de lograr; pero, creo que Colombia se merece y necesita que una institución de educación superior como esta inspire otra forma de hacer investigación, de hacer una investigación con el mejor de los sentidos sociales... Entonces, haciendo este reconocimiento a la comunidad misionera claretiana, también digo que tiene que llegar a ser una universidad que investigue y que se ponga la tarea de hacer conocimiento de frontera.

**Gloria Herrera Sánchez**  
**Consejo de Fundadores de Uniclaretiana**





## Mantener la perspectiva bíblica y territorial

Enfatizo en la necesidad que hay realmente de mantener los elementos bíblicos y la relación de ellos con la identidad territorial. El territorio en el cual nos encontramos y el territorio de cada una de las sedes en donde la Uniclaretiana está ejerciendo debe permitir potenciar la identidad y al enfatizar en los elementos bíblicos podemos lograr que la conciencia crítica y la pertenencia al territorio no se vayan a diluir; porque no se debería permitir que la Uniclaretiana se vaya convirtiendo en una institución más y deje de ser aquella que fue creada con esta perspectiva.

*Justy Sánchez Caballero*



## No perder el espíritu

Hacer nuestra propia memoria será un acto de responsabilidad. En ese sentido, creo que el mensaje es no perder el espíritu, que es siempre el dilema de toda institución: con qué espíritu se crea algo y cómo, porque las demandas de cada contexto van pidiendo cosas, entonces nos enredamos en todas esas respuestas y a veces se nos pierde el espíritu, la finalidad... En ese sentido, creo que una primera idea es no perder la disposición al diálogo con la sociedad local, y cuando me refiero a ello me refiero a todos los contextos donde está la universidad, que son diferentes y por eso hablamos de lo territorial... El sueño de la paz hoy en Colombia lo venimos hablando desde el Acuerdo de Paz, que es una paz territorial, entonces el sueño de la paz de Uniclaretiana tiene que ser también en clave de territorio. Entonces es cómo no perder esa disposición al diálogo en los territorios, con la sociedad, con las organizaciones comunitarias, locales, y con otros elementos que conforman ese tejido social.

*Jesús Alfonso Flórez López*  
*Rector de Uniclaretiana 2009-2011*





# Para mí Uniclaletiana es....

...un espacio de crecimiento no solo educativo, sino también un crecimiento personal, un crecimiento cultural, un crecimiento para un pensamiento crítico, y sobre todo reflexivo.

**Greissy Zúñiga V.**

...la mejor experiencia como estudiante; es donde damos los primeros pasos para ser profesionales, es allí donde conocemos a la gran diversidad de seres humanos grandiosos e incomparables; hombres y mujeres con gran liderazgo, respeto, amor por sus territorios, sus familias y sus semejantes. La Universidad Claretiana nos brinda herramientas para ser personas sensibles hacia el otro, a cuidarnos, a ser unidos y no callar ante las injusticias, a ser profesionales con ética, a ser mejores cada día sin atropellar a nuestros semejantes. Gracias a nuestro profesores y directivas y a las personas que nos apoyan sin pedir nada a cambio. Dios les guarde. Gracia y paz para todos. **Myriam Londoño Arcila**

...apuesta por la región; un proyecto encaminado a la contribución del bienestar de las comunidades que habitan nuestro territorio colombiano (afros, mestizas, indígenas). Es un proyecto educativo que permite la integralidad.

**Dilia Yiján Palacios Machado.**

...un lugar en el que se tejen sueños, vínculos y conocimientos para generar transformación social.

**María Isabel Bohórquez**

**...inclusión**

**Yaqueline Mojica Álvarez**

...fe y motivación para lograr sueños.

**Lelia Martínez Cuesta**

Agradezco la oportunidad de pertenecer en este espacio y dejo mi mensaje en este día tan especial. Gracias, Universidad Claretiana, por abrir mis conocimientos a un mundo nuevo de oportunidades y hacer reflexiones críticas que fortalecen mi crecimiento personal y profesional.

**Myrust Kediala Cabezas Rincón**

...inclusión, desarrollo humano e interculturalidad.

**Jessica López Coronado**

...un aporte al desarrollo del país, brindando oportunidades educativas sin barreras para el desarrollo humano.

**Diana Beatriz Alzate**

...es oportunidad desde fuera con la colaboración de todos.

**Anatilde Oviedo Villamil**

...la familia que académica y profesionalmente ha fortalecido mi proceso formativo. Una familia de esas que te quieren ver siempre bien. **Lucy Milena Cañizales Asprilla**

...opción de desarrollo académico de la región.

**Carlos Arturo Córdoba Cuesta**

...vida, dignidad, interculturalidad, sueños cumplidos y por cumplir de un pueblo interétnico lleno de colores y magia.

**Luis Alberto Rivera**



## Misa de apertura de la semana institucional conmemorativa de los 15 años de la Fundación Universitaria Claretiana, Uniclaretiana (2006-2021).

Durante cinco días, del martes 18 al sábado 22 de mayo de 2021, nos reunimos como comunidad educativa, con gratitud y esperanza en torno a nuestro origen, logros y desafíos; para conmemorar lo que hemos sido y somos, para avizorar lo que queremos ser y comprometernos a continuar construyendo juntos este camino de humanismo para la paz y la interculturalidad, desde la conciencia plena de que debemos ir tras la verdad, pues la verdad nos hará libres.

7

IMÁGENES

15 Años



Uniclaretiana  
Fundación Universitaria Claretiana

15 Años

Escuela de  
Comunicación  
alternativa



# ENFOQUES

Una publicación de la Escuela de Comunicación Alternativa de Uniclaretiana  
[eca@uniclaretiana.edu.co](mailto:eca@uniclaretiana.edu.co)  
Diseño: Comunicaciones Uniclaretiana  
ISSN 2744-9866